
Doblete  
en China
La escudería 
McLaren hizo  
el 1-2 en el  
Gran Premio de 
China y toma 
ventaja en el 
Campeonato de 
Constructores. 
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Utilizarán datos tributarios para rastrear sospechosos de ser ilegales 

Apoyará fisco de EU 
persecución migrante 
En marcha  
negociaciones  
sobre uso de  
sistema tributario 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO 

WASHINGTON, EU.- El Servicio 
de Impuestos Internos (IRS, por 
sus siglas en inglés) se aproxima 
a un acuerdo que permitiría a 
funcionarios migratorios utili-
zar datos tributarios para confir-
mar los nombres y direcciones de 
personas sospechosas de radicar 
ilegalmente en Estados Unidos, 
publicó ayer The Washington 
Post.

El periódico, que citó a cua-
tro fuentes familiarizadas con 
el asunto, explicó que el acuerdo 
culmina con semanas de nego-
ciaciones sobre el uso del sistema 
tributario para apoyar la cam-
paña de deportación masiva del 
Presidente Donald Trump.

“Bajo el acuerdo”, señaló el 
Washington Post, “la Oficina 

de Inmigración y Aduanas (ICE) 
podría enviar al IRS los nombres 
y direcciones de presuntos inmi-
grantes indocumentados para 
cotejarlos con bases de datos con-
fidenciales de contribuyentes.

“Por lo común”, explicó, “la 
información tributaria personal, 
incluidos el nombre y la dirección 
de una persona, es considerada 
confidencial y es celosamente 
protegida al interior del IRS. La 

divulgación ilegal de datos tribu-
tarios conlleva sanciones civiles 
y penales.

“Sin embargo”, añadió, “la 
información tributaria puede ser 
compartida con otras autorida-
des federales bajo ciertas condi-
ciones limitadas, y comúnmente 
con la aprobación de un tribunal.

“Sería inusual, si no es que 
inédito, que se utilizaran las 
excepciones a la ley de privacidad 

del contribuyente para justificar 
la cooperación con autoridades 
migratorias”.

Según fragmentos de un 
borrador del acuerdo obtenido 
por el Washington Post, el acceso 
de ICE a datos tributarios se limi-
taría a confirmar las direcciones 
de migrantes con órdenes de 
deportación definitivas.

“Las solicitudes”, detalló el dia-
rio, “sólo podrían ser presentadas 

por la titular de la Secretaría de 
Seguridad Interna (DHS), Kristi 
L. Noem, o por el director inte-
rino de ICE, Todd Lyons, y deben 
incluir el nombre y la dirección 
de cada contribuyente, la fecha 
de su orden de deportación y 
otros datos que permitan al 
IRS verificar la identidad del 
contribuyente.

“El acuerdo autorizaría la veri-
ficación de datos de personas 
‘sujetas a investigación penal’ por 
violar la ley migratoria”, agregó.

Durante años, escribió el Post 
el IRS ha asegurado a trabaja-
dores indocumentados que su 
información tributaria es confi-
dencial y que pueden presentar 
sus declaraciones fiscales sin 
temor a ser deportados.

Alrededor de la mitad de los 
aproximadamente 11 millones de 
migrantes indocumentados en 
Estados Unidos presentan decla-
raciones de impuestos para docu-
mentar sus pagos al Gobierno 
estadounidense, dijeron investi-
gadores al Washington Post.

 zLa Oficina de Inmigración y Aduanas (ICE) podría enviar al IRS los nombres y direcciones de 
presuntos inmigrantes indocumentados.

Diseñan  
mural para 
Picasso
En la playa 
Delfines, una 
de las más 
emblemáticas 
de la ciudad, 
se planea un 
nuevo mural 
por la próxima 
exposición del 
artista español. 
“La protectora de 
la vida”, ha estado 
desde el 2023. 
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 zSe han formado Comités 
Comunitarios del Agua en 
los estados de Quintana 
Roo y Yucatán.

Impulsan  
autogestión  
de agua en  
comunidades 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con el pro-
pósito de garantizar el acceso 
al agua potable y a un sis-
tema de saneamiento digno 
en comunidades rurales, sin 
importar su ubicación geo-
gráfica, se han conformado 
Comités Comunitarios del 
Agua en distintas localidades 
de los estados de Quintana 
Roo y Yucatán.

Alejandro López Tamayo, 
director de la organización 
Centinelas del Agua, explicó 
que la iniciativa busca empo-
derar a los habitantes de 
estas comunidades a través 
del conocimiento y la orga-
nización, para que sean capa-
ces de gestionar sus propias 
necesidades hídricas ante 
autoridades municipales, 
estatales y federales.

“Cuando brindamos 
información a las comuni-
dades, las capacitamos para 
que puedan defender sus 
derechos y gestionar por sí 
mismas el acceso y mante-
nimiento de sus fuentes de 
agua. La creación de estos 
comités permiten a la pobla-
ción acceder a agua segura, 
mediante procesos de pota-
bilización, así como ejercer 
su derecho al saneamiento”, 
puntualizó López Tamayo.

En materia de sanea-
miento, la organización tra-
baja en la implementación de 
tecnologías sostenibles como 
baños secos, biodigestores y 
humedales artificiales, que 
no requieren agua para su 
funcionamiento. Estas solu-
ciones son clave para garanti-
zar servicios dignos en zonas 
donde los recursos hídricos 
son limitados.

Desde su inicio en 2022, 
el programa ha dado lugar 
a la creación de 23 comités, 
integrados por entre cinco y 
diez personas cada uno. Se 
prevé que para finales de este 
año el número alcance los 30 
comités, y que en un plazo 
de cinco años se logren con-
formar al menos 50 en total.

En Quintana Roo, los 
comités operan en munici-
pios como Lázaro Cárdenas, 
Solidaridad (Playa del Car-
men), Felipe Carrillo Puerto y 
José María Morelos. En Yuca-
tán, se encuentran activos 
en las comunidades de Tix-
cacalcupul, Tekom, Yaxcabá, 
Chankom y Chikindzonot.

Cada comité recibe capa-
citación especializada en 
diez áreas clave, que abarcan 
desde el mantenimiento de 
bombas y la gestión finan-
ciera, hasta temas de gober-
nanza hídrica, calidad del 
agua, higiene y saneamiento.

“La meta es que cada 
comunidad cuente con su pro-
pio Comité Comunitario del 
Agua, para que no dependan 
permanentemente de organi-
zaciones externas. Queremos 
que estén preparados para 
tomar decisiones, realizar 
gestiones y asegurar el abas-
tecimiento continuo del vital 
líquido”, enfatizó el director de 
Centinelas del Agua.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Promoción con IA de Caribe Mexicano
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO. - La promoción 
turística del Caribe Mexicano 
será impulsada con el apoyo de 
inteligencia artificial y progra-
mas innovadores. Actualmente, 
hay una herramienta en fase 
beta, en la que los usuarios pue-
den encontrar ya información. 

Andrés Martínez Reynoso, 
director del Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo (CPTQ), 
dijo que a través del sitio web 
https://mexicancaribbean.travel/
es/, las personas podrán generar 
itinerarios y con ello planificar su 
viaje a diversos puntos del estado. 

Incluso, dijo, que se lanzará un 
programa de formación deno-
minado e-learning, dirigido a 
agentes de viajes de todo el 
mundo. Este programa comen-

zará el próximo mes y tiene como 
objetivo capacitar a los profesio-
nales del sector sobre los destinos 
emergentes del Caribe Mexicano; 
que quizás no han tenido la opor-
tunidad de explorar en detalle. 

El e-learning incluirá infor-
mación actualizada sobre temas 
relevantes, como el nuevo aero-
puerto de Tulum, innovaciones 
turísticas, el próximo puente 
Nichupté, entre otros aspectos 
importantes para mantener a los 
agentes informados. 

“Este programa de formación 
será una herramienta valiosa 
para aquellos agentes de viajes 
que, aunque ya están familiariza-
dos con nuestros destinos, nece-
sitan conocer las novedades y los 
nuevos atractivos que estamos 
desarrollando”. 

 La inteligencia artificial, por 

su parte, ya está disponible en el 
sitio web y se irá perfeccionando 
continuamente gracias a los avan-
ces en aprendizaje automático. 

Abundó que la herramienta 
de inteligencia artificial tiene la 
capacidad de ofrecer opciones 
prácticamente ilimitadas a los 
turistas.

“Es similar a cualquier motor 
de machine learning; aprenderá 
con el tiempo y ofrecerá reco-
mendaciones personalizadas 
basadas en las necesidades espe-
cíficas de los viajeros.  

Por ejemplo, si una familia con 
tres hijos tiene un presupuesto 
determinado y desea conocer 
Playa del Carmen y Tulum, la herra-
mienta proporcionará recomen-
daciones de hoteles y actividades 
ajustadas a esos parámetros”. 

En cuanto a la promoción 

internacional de Quintana Roo, 
Martínez Reynoso comentó la 
relevancia de la participación 
en la feria Anato en Colombia, 
donde sostuvieron reuniones con 
agentes de viajes, operadores y el 
público en general.  

Durante el evento, se abordó 
la importancia de facilitar el 
ingreso de turistas al estado; a 
pesar de los desafíos recientes 
relacionados con la llegada de 
personas que no tienen como 
propósito principal el turismo. 

“Es fundamental aclarar que 
si los turistas presentan la docu-
mentación adecuada -como su 
vuelo de entrada y salida, reserva 
de hotel y prueba de solvencia eco-
nómica- no deberían tener ningún 
problema para ingresar al país”. 

 zAndrés Martínez Reynoso, 
director del Consejo de 
Promoción Turística de 
Quintana Roo (CPTQ).

Reaparece el Papa
El Papa Francisco fue dado de alta del 
hospital donde fue tratado por neumonía y 
reapareció públicamente al saludar desde un 
balcón.

Apapacha Sheinbaum  
a maestros tras protesta
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

REAL DEL MONTE, HGO.- En 
medio de un clima político car-
gado de tensiones, paros magis-
teriales, bloqueos y gritos de 
inconformidad, la presidenta 
Claudia Sheinbaum optó por 
no elevar el tono, ni cerrar el 
diálogo. En cambio, hizo lo que 
pocos líderes han dominado en 
la historia política de este país: 
negoció, reconoció y cedió sin 
perder autoridad.

El escenario parecía adverso. 
Durante tres días, la Coordina-
dora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) paralizó 
la capital y otras ciudades clave. 
Se tomaron casetas, se colapsó 
el acceso al Aeropuerto Interna-
cional de la Ciudad de México, 
y la tensión social amenazaba 
con desbordarse. El motivo: la 
iniciativa presidencial para 
reformar la Ley del ISSSTE, que 
planteaba aumentar las aporta-
ciones al sistema de pensiones 

de aquellos maestros con ingre-
sos superiores a los 34 mil pesos 
mensuales.

La CNTE no tardó en reaccio-
nar. Denunció que la reforma pre-
tendía “bolsear” al magisterio. A 
pesar de los primeros intentos de 
defensa desde Palacio Nacional, 
la presión fue creciendo. Shein-
baum, sin embargo, eligió un 
camino poco usual en la política: 
retiró la iniciativa y, en lugar de 
dar marcha atrás en silencio, salió 
al encuentro del magisterio con 
aplausos y propuestas.

“Aprovecho para felicitar 
y darle un aplauso a todas las 
maestras y maestros de México”, 
dijo con voz firme pero serena 
durante la inauguración de la 
carretera Real del Monte–Huasca, 
en Hidalgo, donde fue recibida 
por cientos de personas. “La 
educación pública en México es 
muy buena, y eso es gracias a las 
maestras y los maestros”, recono-
ció, dando un giro a un conflicto 
que pudo escalar aún más.

Lejos de quedarse en las pala-

bras, la presidenta anunció una 
medida que pocos esperaban en 
medio del desconcierto: un pro-
grama de condonación de deudas 
del Fovissste. “Hay mucha gente 
que sigue pagando su casa y no 
disminuye la deuda. Ahora viene 
un programa para que quien ya 
pagó su casa pueda tener sus 
escrituras”, aseguró.

El aplauso, esta vez, no fue 
solo simbólico. Fue también 
una concesión política vestida 
de justicia social, una respuesta 
directa a una base trabajadora 
históricamente agraviada.

Claudia Sheinbaum convirtió 

un conflicto en una oportunidad. 
Si bien aceptó que la reforma “no 
tuvo suficiente información” y 
por eso fue retirada, dejó claro 
que su intención permanece: 
mejorar el sistema, pero de la 
mano del diálogo.

Este estilo, que ya ha mos-
trado en otros escenarios tanto 
nacionales como internaciona-
les, consolida su perfil de lide-
resa que negocia sin temor a 
cambiar de ruta, sin asumirlo 
como derrota, sino como parte 
del ejercicio democrático.

 zLa presidenta Claudia Sheinbaum optó por no cerrar el diálogo.
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Foto: Especial

http://www.lucesdelsiglo.com/local/
http://www.lucesdelsiglo.com/local/
http://www.lucesdelsiglo.com/local/
http://www.lucesdelsiglo.com/local/


2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

REDACCIÓN

EDITOR EN JEFE CONSEJEROS EJECUTIVOSDISEÑO EDITORIAL

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambriz

PRESIDENTE
Norma Madero Jiménez

SEGOB Certificado de Licitud de Título y Contenido a la publicación PERIODISMO VERDAD LUCES DEL SIGLO Certificado No. 16701 Expedient CPRI/3/TC/16/20625 México D.F. A doce de mayo de dos mil dieciséis.  
Editora responsable: Norma Madero Jiménez. Número de Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor: Número 04–2016–022517245400 –101. Domicilio de la Publicación: 
1 Mza 62, Lote 1, SM 84. Frac. Bahía Azul, Benito Juárez, Quintana Roo. C.P. 77520 Teléfono (998) 207. 7105 Artículos de opinión y análisis firmados, son responsabilidad de los autores y no reflejan necesariamente la opinión de esta casa 
editorial. PRINTED IN MEXICO/IMPRESO EN MÉXICO

Gilberto Herrera 

Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra

Jesualdo Lammoglia

Sergio Guzmán Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente

http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

MORENA ENTRE  
EL FUERO Y EL FUEGO
LA HISTORIA de Morena y sus principios se parece cada vez más a esos votos 
matrimoniales que se recitan con solemnidad, pero se incumplen a la primera 
tentación. El partido que nació para barrer con los privilegios ahora se debate entre 
aplicar su lema de “no mentir, no robar y no traicionar”... o blindar a un diputado 
acusado de intento de violación por su propia media hermana. Porque sí, el 
protagonista de esta tragicomedia política no es otro que Cuauhtémoc Blanco, 
exgobernador de Morelos, exfutbolista profesional y actual legislador federal, cuyo 
fuero huele más a salvoconducto que a garantía constitucional.
ESTA semana, mientras las diputadas de Morena alzaban la voz en tribuna contra 
la decisión de la Sección Instructora que desechó la solicitud de desafuero contra 
Blanco, el vicecoordinador del partido en San Lázaro, Alfonso Ramírez Cuéllar, se 
sacó de la manga una propuesta: eliminar el fuero desde los estatutos del partido. 
Como si bastara con una línea en el reglamento interno para curar el cáncer de la 
impunidad. Pero algo es algo, dirán los optimistas.
LA PROPUESTA de Ramírez Cuéllar va más allá de lo simbólico: que cualquier 
legislador o gobernador morenista se presente voluntariamente ante las fiscalías 
si enfrenta una acusación. Suena ideal. El problema es que estamos en México 
y no en una novela de ciencia ficción. La iniciativa, aunque plausible, fue vista 
con escepticismo por muchos dentro del propio partido, especialmente después 
de que la Sección Instructora argumentara que el expediente contra Blanco fue 
“mal armado” por la Fiscalía de Morelos ¡Qué casualidad! El mismo pretexto con el 
que se han caído casos de corrupción y hasta procesos contra capos del crimen 
organizado.
MIENTRAS tanto, en el Congreso, un bloque de legisladoras morenistas decidió 
que no será parte del encubrimiento. “No vamos a legitimar esta farsa”, tronó María 
Teresa Ealy, quien no se guardó calificativos y llamó a Blanco un “asqueroso 
personaje”. No fue la única. Anaís Burgos, presidenta de la Comisión de Igualdad de 
Género, convocó a las 251 diputadas a “marcar la diferencia” cuando el caso llegue 
al Pleno. Otras como Alma Higuera, Mariana Benítez y Mildred Ávila también se 
pronunciaron: “hay que creerle a la víctima”.
PERO la disyuntiva en Morena no es nueva. Es la misma que ha atravesado al partido 
cada vez que uno de los suyos es acusado de algo que contradice los principios 
que tanto presume. ¿Se acuerdan del caso Salgado Macedonio? ¿Y del senador José 
Narro? La lista de excepciones a la regla es cada vez más larga. Y, por supuesto, 
siempre hay un matiz, una justificación, una “guerra sucia”.
POR LO PRONTO, Cuauhtémoc Blanco sigue en su curul. No se ha presentado 
voluntariamente ante la Fiscalía, como sugirió Ramírez Cuéllar. Tampoco ha 
mostrado mayor preocupación por la acusación en su contra, más allá de negar los 
hechos. El “Cuauh” juega el mismo papel que jugaba en la cancha: aguanta el balón, 
provoca la falta, y espera el silbatazo final. El desafío para Morena no es menor. Si 
decide cobijar a Blanco, se traga su propio discurso. Si lo deja ir, abre la puerta a que 
el fuero deje de ser ese escudo blindado contra la justicia. Por ahora, todo indica que 
el partido está atrapado entre el fuero y el fuego. Veremos si la próxima votación en 
el Pleno marca un parteaguas… o sólo otro capítulo más en la larga novela del “haz lo 
que digo, no lo que hago”.

¿Seguros de que estamos seguros?  

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

Claramente el tema de la seguridad es una 
preocupación que nos acongoja a todos los 
mexicanos, los 32 estados se encuentran 

en un punto crítico de inseguridad, unos más que 
otros, pero en definitiva no hay ninguno que se 
encuentre excepto de ella.

Para nuestro estado este tema es preocupante 
no sólo por el riesgo que corremos los Quintana-
rroenses, sino también lo que representa a nivel 
de ingresos de cada uno de nosotros, ya que lo que 
nos sostiene es el turismo y si el mismo no percibe 

nuestro estado como un lugar seguro, podría pro-
vocar pérdidas millonarias tanto al estado como 
a la federación, derivado de que países como USA, 
del que recibimos más del 35% aplican medidas 
denominadas warning donde aconsejan a sus con-
nacionales a no viajar a países que como gobierno 
consideran inseguros.

Simplemente representamos 4% del PIB y 50% 
del turismo nacional, requerimos medidas drásti-
cas y sobre todo reconfiguración del presupuesto 
federal que derrama a nuestro estado, ya que la 

necesidad no es de esos casi 2 millones de habi-
tantes, es de esos 2 millones más los 33 millones de 
visitantes, el presupuesto es insuficiente.

Requerimos reforzar no sólo a nuestra Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, a la Guardia Nacional, 
Fiscalía y Poder Judicial, ya que estamos dando 
vueltas en círculos que se convierten en un embudo 
que no nos permite avanzar.

Mientras tanto pareciera que presumíamos de 
delincuencia organizada, cuando deberíamos pre-
sumir de seguridad organizada, se debe alzar la voz 

como ciudadanos y organismos empresariales para 
resolver este tema y acompañar al ejecutivo estatal 
para solicitar esta reconfiguración de presupuesto 
que es urgente.

¡Hasta la próxima semana con nuevos retos y 
oportunidades!  

Sin miedo a la cima, porque el éxito ya lo 
tenemos.  

X: @Oigres14  
IG: @SERGIOLEONCERVANTES  
Email: sergioleon@sergioleon.mx

EVACÚAN PARQUE  
EPCOT POR INCENDIO 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El fin de 
semana se registró un incendio 
en el parque temático EPCOT de 
Walt Disney World, en Orlando, 
Florida, por lo que fueron eva-
cuadas las personas que disfru-
taban de “Remy’s Ratatouille 
Adventure”.

El incendio se originó tras 
bambalinas, cerca de la atrac-
ción basada en la exitosa pelí-
cula animada de Ratatouille. No 
se reportaron heridos, de acuerdo 
con medios como TMZ. 

Al parecer, una cámara fri-
gorífica se incendió detrás del 
escenario del Pabellón de Fran-
cia, que cuenta con restaurantes 
con gastronomía francesa y una 
réplica a escala de la Torre Eiffel.

Los empleados de Walt Disney 
World ayudaron a evacuar todas 
las atracciones, tiendas y restau-
rantes en el área afectada, desde 
donde se podía ver una enorme 
columna de humo. Los bomberos 
lograron extinguir las llamas a 
las 19:20 horas.

Representantes de Walt Dis-
ney World confirmaron que el 
incendio comenzó el sábado por 

la tarde en el Pabellón de Francia, 
dentro del World Showcase de 
EPCOT.

Espectadores compartieron 
en redes sociales fotos y videos 
del incidente, que alertó de inme-
diato al resto del parque, que rea-
brió sus puertas a las 20:20 horas 
y cerró a su hora habitual, a las 
21:00, según Fox Business. 

El incendio ocurrió durante 
las celebraciones de primavera 
de Disney y durante el Festival 
Internacional de Flores y Jardines 
de EPCOT, el cual se extenderá 
hasta el 2 de junio, por lo que 
había una alta afluencia.

 zEl incendio ocurrió en el Pabellón de Francia y se vieron afectadas atracciones como ‘Remy’s 
Ratatouille Adventure’.
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Recomiendan a la ciudadanía descargar el acuerdo nacional

Urgen optimizar 
gestión del agua
Debe la gente 
conocer cómo puede 
proteger su derecho  
al vital líquido

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO. - Las autori-
dades de Quintana Roo ultiman 
detalles para la firma del Acuerdo 
Nacional por el Derecho Humano 
al Agua y a la Sustentabilidad, 
como parte de los esfuerzos para 
mejorar la gestión de los recursos 
hídricos en el estado. 

Erika Ramírez, directora de 
la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) en Quintana Roo, 
explicó que este año, la presi-

denta de México, Claudia Shein-
baum, dio claras instrucciones 
para la recuperación de los cuer-
pos de agua en el país. 

“Entonces estamos trabajando 
en ese marco. A nivel nacional 
se está trabajando en tres ríos, 
Atoyac, el río Lerma y el río Tula 
y nosotros a nivel local vamos a 
trabajar este lunes en la Sabana”. 

Además, resaltó la importan-
cia de que la ciudadanía des-
cargue el acuerdo para conocer 
los 10 puntos principales que la 
Conagua planea abordar durante 
este sexenio. 

Un aspecto clave de este 
acuerdo, según la funcionaria, es 
el derecho al agua. En este sen-
tido, Conagua está trabajando 

de la mano con autoridades 
estatales y la industria turística 
para garantizar que se recupere 
el volumen de agua no utilizado. 

“Hay veces que, porque tene-
mos buenas prácticas o porque 
cambiamos de locaciones, ya no 
estamos utilizando un pozo.

“Entonces, ese pozo ya no lo 
utilizamos y hay un volumen de 
agua que por nuestras buenas 
prácticas operativamente, luego 
las empresas generan ciclos de 
producción que ayuda a la reduc-
ción del volumen o la industria 
hace cambios en sus equipos”. 

Por ello, están afinando deta-
lles para que en Quintana Roo se 
haga esta firma, que en noviem-
bre del año pasado se llevó al 

cabo por la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, junto con la 
Conagua y los usuarios de las 
aguas nacionales. 

En el marco del Día Mundial 
del Agua, que se conmemora cada 
22 de marzo, Conagua realizará 
una jornada de limpieza en la 
Laguna La Sabana en Chetumal, 
como parte de las acciones para 
la recuperación de los cuerpos de 
agua en el estado. 

“Como sabemos Quintana 
Roo es un estado con bastante 
conciencia en materia hídrica; 
nosotros, aparte de participar 
en diversos foros y estar promo-
viendo la concientización del 
recurso, vamos a tener una jor-
nada de limpieza”.

 zUn aspecto clave del acuerdo nacional es conocer el derecho de los ciudadanos al agua.
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Gozarán más colonias 
de mejor obra pública
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Instituto de 
Regularización para el Bienestar 
Patrimonial alcanzó un impor-
tante avance en la regularización 
de colonias en Cancún, con 90 
actualmente en proceso. 

Entre los avances más desta-
cados se encuentra la electrifica-
ción de algunas de estas colonias, 
un esfuerzo conjunto entre los 
gobiernos municipal y federal, 
con la participación de la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE).

Nora Garza, directora del Ins-
tituto, detalló que en las colonias 
Porvenir, La Chiapaneca, Lirios y 
Santa Anita ya comenzaron con 
los trabajos de electrificación, lo 
que representa un paso crucial 
en la mejora de infraestructura 
básica en estas zonas. 

Además, anunció que en abril 
se abrirán convocatorias para for-
mar nuevos comités de electrifi-
cación, regularización y servicios, 
los cuales estarán conformados 
por representantes vecinales que 
gestionarán el progreso de sus 
comunidades.

También informó que al 
menos cinco colonias más están 
a punto de recibir inversiones 
para su urbanización. 

Estas colonias incluyen San 
Alfredo, Sacbé, La Noria, y las tres 
secciones de Tierra y Libertad, 
además de Estrella de Mar y Dia-
mante, entre otras que podrían 
sumarse en el transcurso del año.

Con relación a las obras muni-
cipales, Nora Garza destacó que 
las colonias Rivera 1 y 2, Los Pinos 
y Real del Bosque ya iniciaron 
sus procesos de urbanización, 
con trabajos de drenaje, agua 
potable, pavimentación y otros 
servicios esenciales, los cuales 
se prevé estén finalizados en los 

próximos meses.
El Instituto también ha 

logrado avances importantes en 
la formalización de la propiedad, 
con la entrega de 4 subdivisiones 
y 100 escrituras que beneficiarán 
a más de 400 familias en colo-
nias como Cuna Maya, Diamante, 
Tucanes, y las secciones 2 y 3 de 
Tierra y Libertad, Estrella de Mar 
y Justicia Social. 

Se está trabajando en la escri-
turación de 400 lotes en las colo-
nias San Ignacio y Santos, ubica-
das en las Supermanzanas 200 y 
áreas cercanas, con la previsión 
de completar estos trámites en 
los próximos meses.

Por su parte, la presidenta 
municipal, Ana Patricia Peralta, 
resaltó que estos esfuerzos bus-
can dejar un precedente en la 
actual administración, aunque 
reconoció que no será posible 
regularizar todas las colonias en 
el periodo de gobierno. 

“Vamos a dejar un precedente, 
vamos a regularizar las más que 
podamos y también invertir para 
que los siguientes gobiernos pue-
dan darle seguimiento.

“Sobre todo, que no tengan el 
pretexto de que no están regu-
larizadas y por eso no pueden 
invertir”, aseguró.

La presidenta subrayó la 
importancia de trabajar de 
la mano con los vecinos para 
avanzar en la regularización, 
un proceso que incluye la iden-
tificación de propietarios, la ges-
tión de títulos de propiedad y la 
formalización de la donación de 
vialidades.

El Instituto también ha esta-
blecido convenios con notarios 
para facilitar los trámites lega-
les y brindar un apoyo integral 
a los habitantes de las colonias 
irregulares. 

 zEl Instituto de Regularización para el Bienestar Patrimonial 
alcanzó un importante avance en la regularización de colonias.

Va rápido el padrón 
dirigido a artesanos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Secretaría 
Municipal de Bienestar ha logrado 
un avance del 40 por ciento en la 
consolidación del padrón de arte-
sanos y emprendedores.

A la fecha, el registro incluye a 
297 integrantes de diversos pro-
gramas y dependencias munici-
pales, como el DIF y el Instituto 
Municipal de la Mujer.

Berenice Sosa Osorio, titular 
de la Secretaría, señaló que este 
avance permitirá una distribu-
ción más eficiente de los bene-
ficios, lo cual se ha traducido en 
mejoras tangibles para los arte-
sanos y emprendedores. 

En concreto, 95 por ciento de 
los registrados ha experimen-
tado un aumento en sus ventas, 
gracias a su participación en 
una variedad de eventos, tanto 
municipales como con la inicia-
tiva privada.

También al acceso a progra-

mas de crédito y otros apoyos, 
tanto municipales como estatales.

“Por ejemplo, para un hotel 
que a lo mejor tiene un evento 
como una noche mexicana o un 
fin de semana que busquen expo-
ner artesanías, también estamos 
abriendo puertas.

“Ellos nos mandan las caracte-
rísticas que buscan y mandamos 
artesanos y número de personas 
que nos han pedido, para eso nos 
sirve un padrón”.

Además, explicó Berenice 
Sosa, con la proximidad de la 
temporada de Semana Santa, 
la Secretaría está gestionando 
nuevos espacios en restauran-
tes y plazas comerciales, donde 
los artesanos podrán exhibir y 
vender sus productos.

Uno de los lugares que ya 
apoya a los emprendedores es el 
restaurante Hong Kong, que cede 
su espacio cada fin de semana 
para que los artesanos muestren 
sus creaciones.

Además, varias plazas comer-
ciales han reservado áreas espe-
cíficas para estos emprendedores 
durante los fines de semana, de 
viernes a domingo, y los espacios 
se asignan de manera rotativa 
entre los integrantes del padrón.

La Secretaría también está 
trabajando en la creación de un 
punto fijo para los artesanos y 
emprendedores en Cancún, consi-
derando lugares como el Malecón 
Tajamar, que ha sido utilizado en 
el pasado para eventos destaca-
dos, como las villas navideñas y 
las celebraciones de Año Nuevo.

“Estamos haciendo una logís-
tica y vamos a presentarle segu-
ramente a nuestra presidenta, 
muy pronto, algunas fechas esta-
blecidas para que podemos tener 
dos o tres fechas importantes.

“Podrían ser en Tajamar, para 
que esos artesanos estén cuen-
ten también con estos espacios”, 
aseguró.

La funcionaria también des-

 zLa Secretaría Municipal de Bienestar logró un avance en la consolidación del padrón de artesanos 
y emprendedores.

 zCon motivo de la exposición de Pablo Picasso se diseña un mural en el mirador de Playa Delfines. 

Preparan mural para recibir los Picasso
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con motivo 
de la esperada exposición de 
Pablo Picasso que se inaugurará 
en noviembre en el Museo Maya 
de Cancún, se está diseñando un 
mural especial en el icónico mira-
dor de Playa Delfines. 

Esta obra será realizada por 
un artista de Málaga, España, en 
colaboración con artistas locales, 
y se ubicará en el muro que se 
encuentra justo debajo de las 
famosas letras de Cancún.

El mural, que formará parte 
de las actividades culturales en 
torno a la exposición, se llevará al 
cabo en horarios que no interfie-
ran con la afluencia de bañistas, 
ya sea por la mañana, antes de 
la llegada de los turistas, o por la 
tarde, cuando comienzan a reti-
rarse de la playa. 

El objetivo es que el mural esté 
listo para coincidir con el inicio de 
la exposición, que comenzará el 
15 de noviembre y permanecerá 

abierta hasta el 15 de enero de 
2026, con alrededor de 30 piezas 
de Picasso exhibidas en el Museo 
Maya.

El secretario de Turismo muni-
cipal, Juan Pablo de Zulueta Razo, 
destacó que este mural no solo 
enriquecerá la oferta cultural de 
Cancún, sino que también contri-
buirá a la visibilidad del Museo 
Maya, un espacio que alberga 
un valioso vestigio arqueológico 
como el de San Miguelito.

La exposición y el mural for-
man parte de un esfuerzo integral 
por diversificar las acciones del 
municipio, no sólo en el ámbito 
turístico, sino también en la pro-
moción de la cultura, la educa-
ción, el deporte y otras áreas. 

De acuerdo con el funcionario, 
estas iniciativas están alineadas 
con la estrategia de fortalecer 
los lazos de hermanamiento con 
diversas ciudades, tanto dentro 
de México como en el extranjero. 

Esto se traduce en intercam-
bios culturales, educativos y 

deportivos que benefician a la 
población local.

Actualmente, Cancún cuenta 
con 21 ciudades hermanadas, 
entre ellas Mérida, Ensenada y 
Tecámac en México, así como 
Nápoles, Italia y La Habana, Cuba. 

Además, se está trabajando 
en la formalización de un nuevo 
hermanamiento con la ciudad 
de Medellín, Colombia, para este 
año.

De Zulueta Razo también 
destacó que el más reciente her-
manamiento de Cancún fue con 
Nápoles, y que estos vínculos 
se reflejarán durante el Cancún 
World Fest, un evento que reu-
nirá a representantes de más de 
12 países y 10 ciudades hermanas.

En cuanto al turismo gastro-
nómico, destacó que este sec-
tor juega un papel crucial en la 
agenda del municipio, con la par-
ticipación de hasta 40 restauran-
tes en el Cancún World Fest, casi 
el doble de los que participaron 
en la edición anterior.

SANTIAGO VELA

MÉRIDA, YUC.- La Arquidiócesis de 
Yucatán invitó a los fieles a contri-
buir con generosidad durante la 
Cuaresma 2025.

Recordó que la aportación del 
diezmo es voluntaria y adaptada 
a las posibilidades de cada familia.

“Esta contribución es volunta-
ria y debe adaptarse a las circuns-
tancias económicas de cada fami-
lia”, declaró el Arzobispo Gustavo 
Rodríguez Vega.

La Arquidiócesis de Yucatán 
inició su tradicional campaña de 
Diezmo, que coincide con la Cua-
resma 2025. 

Los fieles yucatecos consideran 
la oportunidad para mostrar gra-
titud y solidaridad con la iglesia 
local. 

El objetivo principal de la cam-
paña es recaudar fondos para el 
mejoramiento de la residencia de 
los sacerdotes, quienes dedican su 
vida al servicio de la comunidad.

La Arquidiócesis enfatizó que 
el Diezmo no implica la entrega 
obligatoria de 10 por ciento de 
los ingresos, sólo sugirió a los cre-
yentes donar el equivalente a un 
día de salario, de acuerdo con su 
capacidad económica. 

Además, explicó el Arzobispo, 
de las colectas habituales, la Arqui-

diócesis depende de donaciones 
extraordinarias como el Diezmo, con 
el que cubre necesidades diversas. 

El Arzobispo Gustavo Rodríguez 
indicó que la temporada de Cua-
resma representa un momento 
propicio para realizar estas apor-
taciones y refuerza el sentido de 
comunidad y apoyo mutuo.  zArquidiócesis de Yucatán.

Llama Arquidiócesis a la generosidad durante la Cuaresma
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Brindan especialistas claves en atención a menores de edad

Vive México ‘pandemia’  
en abuso sexual infantil
Buscan, con método, 
ayudar a la sanación 
de sobrevivientes  
y familiares

JOSÉ EUGENIO TORRES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Para Paula 
Aguilar, psicóloga de niños y ado-
lescentes y especialista en violen-
cia sexual infantil, México vive una 
“verdadera pandemia” en el abuso 
sexual a los menores de edad.

Como experta en el tema, este 
año, durante sus conferencias, 
ha hecho una pregunta directa 
a su auditorio: ¿viviste violencia 
sexual en tu infancia?

“Tengo una media de 55 por 
ciento que dicen sí y 45 por 
ciento dicen no, hasta el día de 
hoy. Seguramente irá cambiando. 
Gira alrededor de 50 por ciento. Es 
una realidad que está por todos 
lados”, advierte.

“Estamos frente a una pande-
mia, es alucinante. Es una reali-
dad que está por todos lados”, 
lamenta Paula Aguilar, quien 
acaba de publicar Inaccesibles 
(Editorial Patria).

Pretende ser el libro de cabe-
cera, el ABC del cuidado y la pre-
vención de la violencia sexual 
infantil, y, si ésta ya ocurrió, ayu-
dar a la sanación de los sobrevi-
vientes y de los familiares.

Además, ha creado un proto-
colo de protección escolar sobre 
abuso sexual para las institucio-
nes educativas.

Paula Aguilar, mamá de tres, 
es también docente, capacita-
dora y directora de Conciencia, 
una organización desde la que se 
concientiza, informa y promueve 
el desarrollo de habilidades y bue-
nas intervenciones en la crianza 
para prevenir el abuso sexual a 
los niños, a través de conferen-
cias, talleres, capacitaciones y 
asesorías.

“Mi especialización en violen-
cia sexual infantil viene de todos 
los casos que he acompañado. 
Llevo 15 años dedicándome a esto. 

“Al día de hoy atiendo entre 1 
y 15 casos, entre llamadas, men-
sajes, consultas, lo que me ha per-
mitido conocer la problemática 
desde sus entrañas”, explica en 
entrevista.

La especialista advierte que 
la prevención del abuso sexual 
infantil sí es posible, pero 
depende, sobre todo, de que los 
adultos lo miren, se informen y 
tomen acciones.

“La prevención no es una plá-

tica de genitales: ‘estas son tus 
partes privadas, nadie las debe 
ver ni tocar’, sino que se trata de 
lo que hacemos en la crianza, en 
el día a día, sin siquiera hablar, 
sin decir nada, la manera en la 
que les hacemos sentir que tienen 
una voz.

“La forma en la que les per-
mitimos estar conectados con 
su autenticidad, y saber cuándo 
algo les incomoda y que puedan 
decir: ‘esto no me gusta’, ‘esto no 
quiero’, ‘necesito espacio’.

“Que tengan la posibilidad de 
poner un límite a alguien que 
tiene intimidad con ellos, la posi-
bilidad de saber que son dignos 
de tener un buen trato, que son 
valiosos, todo eso se absorbe y se 
incorpora a través de las expe-
riencias de la vida diaria”.

De hecho, explica la psicóloga, 
los padres y cuidadores no nece-
sitan sentarse a tener una plática 
formal con los niños.

“Lo importante es qué esta-
mos haciendo en el día a día que 
aleje a los menores de las situa-
ciones de abuso, de escoger adul-
tos seguros”, enfatiza.

PRINCIPALES  
 SEÑALES
¿Cuáles son las principales seña-
les que debemos tener en cuenta 
los padres, los maestros, los cui-
dadores sobre posibles abusos a 
los niños?

Hay un síntoma que es único 
y exclusivo, que es la sexualiza-

ción en la conducta, los juegos, 
el lenguaje. Ese es el único que 
es exclusivo de abuso.

Y luego hay una serie de sín-
tomas que pueden aparecer por 
cualquier otro conflicto emo-
cional, pero podemos mirarlos 
bajo la óptica de tres reglas que 
propongo.

La primera: Hay un antes y un 
después, y se puede separar en 
una línea del tiempo, quizá no 
puedo decir el día exacto, pero 
sí decir que más o menos des-
pués de las vacaciones de verano 
comenzó a tener estos cambios. 

La segunda: No hay alguna 
razón que justifique estos cam-
bios tan radicales que altera el 
funcionamiento de una o más 
áreas. 

La tercera: Si con los apoyos 
adecuados y un tiempo, estos no 
disminuyen, no desaparecen.

¿Cuáles son los síntomas?, se 
le pregunta.

Hay un montón. Tienen que 
ver con cambios en la conducta, 
en el estado de ánimo, las reaccio-
nes, pueden estar más irritables, 
hiperactivos, pueden estar mucho 
más reactivos, agresivos con otras 
personas.

Con autoagresión, ansiedad, 
tristeza, depresión, rechazo exce-
sivo a alguna persona, a algún 
lugar, cambio excesivo de ropa 
que tenga que ver con sus partes 
privadas.

Cambios en los patrones de 
sueño, de alimentación, en el 

rendimiento escolar, regresio-
nes, somatizaciones, cambios 
notables en la personalidad, que 
pierdan el interés por cosas que 
antes les interesaban.

Primordialmente se afectan 
tres esferas: las relaciones con 
los demás, la relación con uno 
mismo, mi concepto, mi autoes-
tima, y la relación con el cuerpo, 
con mi sexualidad y el sistema 
nervioso. 

El sistema nervioso se altera y 
comienza a funcionar de manera 
distinta: hay más irritabilidad, 
explosividad, hiperactividad, 
agresión, etcétera. Situaciones 
en las que los niños se sien-
ten en peligro y están siempre 
defensivos.

¿Qué acciones se pueden 
tomar para alejar a los niños de la 
violencia sexual?, se le cuestiona.

“En el libro hay una guía 
para saber quiénes son adultos 
seguros y poder hacer un acto 
responsable de evaluación o de 
valoración de las personas que 
están cerca de nuestros niños, 
sobre todo de aquellos que cui-
dan de ellos, que están con ellos, 
sin supervisión.

“No por ser de la familia tienen 
pasaporte directo a la vida de los 
niños y las niñas. El 90 por ciento 
de los abusos son por alguien cer-
cano, alguien de confianza y se 
habla de 75 por ciento que es el 
primer círculo del menor, familia-
res: papá, mamá, tía, tío, abuelos, 
primo o hermano”.

 zMéxico vive una “verdadera pandemia” en el abuso sexual a los menores de edad, advierte 
especialista.

 zLa presidenta del INE, 
Guadalupe Taddei, 
participó en el sorteo 
para candidatos de 43 

Ven sin 
interés 
elección 
judicial 
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) 
admitió que existe poco inte-
rés internacional en la elec-
ción judicial, tras invitar a 29 
organizaciones para fungir 
como observadores. 

A pesar de que Morena 
presume la elección judicial 
como un ejemplo mundial, 
la comunidad internacional 
ha mostrado poco interés en 
los comicios del próximo 1 de 
junio. 

Mientras que en la con-
tienda electoral de 2024 
alrededor de 160 personas 
habían solicitado ser obser-
vadores extranjeros, en esta 
ocasión, hasta el pasado 18 
de marzo, se habían inscrito 
únicamente 45. 

La presidenta del INE, 
Guadalupe Taddei, invitó 
a 29 organizaciones que 
han coordinado misiones 
internacionales en procesos 
electorales anteriores, pero 
sólo 10 han confirmado su 
asistencia; tres se encuen-
tran evaluando, otras 15 no 
han respondido, y una más 
canceló.

“Pensaríamos que eso 
(ser una elección inédita) 
pudiera despertar un mayor 
interés internacional para 
observar cómo se desarrolla 
esta elección que nunca se ha 
hecho una elección similar en 
ninguna parte del mundo”, 
afirmó la consejera Dania 
Ravel en la sesión del pasado 
jueves.

“No solamente por el 
nivel de los cargos que están 
involucrados, también por 
el número de cargos que 
están involucrados en esta 
elección”. 

Además, recordó que la 
elección judicial estuvo fre-
nada más de dos meses, y 
el registro arrancó en enero 
pasado.

Entre las 10 organizacio-
nes internacionales que ven-
drán al país para analizar el 
proceso del Poder Judicial se 
encuentra la Alianza Global 
de Jóvenes Políticos.

Así como la Cámara de 
Comercio de Estados Unidos 
México, el Instituto Domini-
cano de Derecho Electoral 
y el Instituto Internacional 
para la Democracia y la 
Asistencia Electoral (IDEA 
Internacional).

También el Instituto para 
el Desarrollo Democrático y 
la Competitividad (Iddeco), 
la Organización de los Esta-
dos Americanos (OEA), la Red 
Mundial de Jóvenes Políti-
cos, Sember, Transparencia 
Electoral y la Unión Intera-
mericana de Organismos 
Electorales.

De las 45 personas que 
buscan ser visitantes u obser-
vadores extranjeros, 31 son de 
países de América, principal-
mente de Argentina, Ecuador 
y Haití, otras ocho de Europa, 
entre ellas de Italia y Ucrania, 
así como una de Asia.

Aún no se han recibido 
solicitudes de África ni 
Oceanía. La mayoría de los 
interesados son profesores 
o integrantes de alguna orga-
nización o embajada, incluso 
hay médicos.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

 zEn Tlaxcala, los maestros 
recabaron los datos de 
asistentes para inscribirlos 
al partido oficial.

Usa SNTE 
acto oficial: 
pide unirse 
a Morena 
MOISÉS LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

TLAXCALA, TLAX.- Con pla-
yeras y gorras del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE), maes-
tros de Puebla acudieron a 
Tlaxcala a un evento de la 
Presidencia de la República 
para afiliar ciudadanos a 
Morena.

Los maestros portaban 
las tabletas digitales que les 
repartió la dirigencia nacio-
nal del sindicato, encabezada 
por Alfonso Cepeda, y reca-
baron los datos de asistentes 
para inscribirlos al partido 
oficial.

El evento era la inaugura-
ción de una planta de trata-
miento de aguas residuales 
que encabezaba la presidenta 
Claudia Sheinbaum y la 
Gobernadora Lorena Cuéllar.

También acudió el man-
datario de Puebla, Alejandro 
Armenta; aunque era un acto 
de gobierno, fue instalado un 
módulo de Morena en el paso 
de la gente invitada.

El activismo partidista 
del SNTE ocurre mientras la 
disidencia de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE), tradi-
cionalmente aliada a la 4T, 
amagó con un paro nacional 
indefinido si no les entregan 
dinero de las Afores para 
incrementar las pensiones 
de retiro de los maestros.

La CNTE ha retado a la 
presidenta Sheinbaum a 
que cumpla un acuerdo que 
aseguran haber tenido con 
AMLO en el sexenio anterior 
para derogar la Ley del Issste 
de 2007.

“Sólo requerimos tu cre-
dencial del INE y el número 
telefónico para avisarte 
cuando te vaya a llegar tu 
credencial”, dijo una mujer 
con su uniforme del sindi-
cato en el campo deportivo 
donde se realizó la ceremonia 
gubernamental.

Afuera, fue montado un 
stand con colores de Morena 
y una lona rotulada con las 
fotografías de Andrés López 
Beltrán, secretario de orga-
nización de ese instituto 
político, y la presidenta del 
partido Luisa María Alcalde.

“Magisterio en movi-
miento Ixtapaluca. Afíliate 
con nosotros. Por más mejo-
ras en infraestructura, man-
tenimiento, rehabilitación, 
equipamiento en las escue-
las. Continuar con una edu-
cación con igualdad. 

Por apoyos para alumnos 
y padres de familia”, decían 
las mantas firmadas por 
Magisterio de Ixtapaluca, 
del Distrito Electoral 12. Este 
puesto no era atendido por 
los maestros del SNTE de 
Puebla.

Los organizadores del 
SNTE, con chalecos naranjas, 
playeras blancas y gorras con 
el logotipo sindical invitaban 
a la afiliación. 

“Se les invita a afiliarse a 
Morena para que se les pue-
dan acercar los programas 
sociales”, decían.

“Si ustedes nos juntan 
gente, nosotros vamos, por-
que a nosotros el sindicato 
nos dio vía libre para ir a 
cualquier estado”, dijo una 
maestra.

En el evento, la presidenta 
Sheinbaum anunció un plan 
de saneamiento de los ríos 
contaminados Atoyac y 
Tula, en Tlaxcala e Hidalgo, 
y el Lerma, en el Estado de 
México.

Piden veda petrolera 
para cuidar especies
VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Una zona 
de salvaguarda en el Golfo de 
México, en la que se prohíban 
actividades de exploración y 
extracción de hidrocarburos, par-
ticularmente en aguas profundas, 
fue propuesta por la organización 
ambientalista Oceana.

Mariana Reyna, coordinadora 
de Ciencia de la organización, 
detalló que el Golfo de México 
alberga más de 15 mil especies, 
de las cuales un 10 por ciento 
son endémicas, convirtiéndose 
en una de las áreas más biodiver-
sas a nivel mundial. 

“La Zona de Salvaguarda 
protegería especies marinas de 
gran importancia biológica como 
ballenas, tortugas marinas y tibu-
rones que habitan la región, así 
como muchas de interés pes-
quero que van desde huachinan-
gos, meros, jaibas, robalos hasta 
atunes y langostas”, apuntó.

El área de protección cubriría 
un total de 346 mil 84 kilómetros 
cuadrados, equivalente a 46 por 
ciento de la Zona Exclusiva Econó-
mica del Golfo de México y Caribe 
Mexicano.

De acuerdo con el informe 

El Golfo de México Más Allá del 
Petróleo: Propuestas para su Pro-
tección, incluiría los bloques de 
exploración aún no asignados en 
las rondas petroleras.

Sin embargo, excluiría las 
áreas delimitadas en el acuerdo 
suscrito por México y Estados 
Unidos en materia de yaci-
mientos transfronterizos de 
hidrocarburos.

“El área propuesta protegería 
a más de 80 especies que se distri-
buyen en la zona, así como áreas 
de gran importancia biológica 
que se encuentran en los alrede-
dores de la Bahía de Campeche y 
los giros de la Corriente de Lazo 
(la principal corriente oceánica 
en el Golfo de México).

“Ahí convergen condicio-
nes ambientales favorables y 
una alta densidad de especies 
de interés ecológico y comer-
cial”, detalla el informe que se 
dio a conocer el miércoles. “Es 
momento de dar un respiro al 
Golfo de México”.

Oceana explica que la figura 
de zonas de salvaguarda está pre-
vista en la Ley de Hidrocarburos 
y actualmente existen cinco de 
ellas en el país, aunque son muy 
pequeñas.

Renata Terrazas, directora eje-

cutiva de Oceana México, advirtió 
que el agotamiento de los recur-
sos petroleros obliga a extraerlos 
a cada vez mayor profundidad, 
lo que incrementa sustancial-
mente el riesgo de derrames y la 
amenaza para las especies que 
habitan en el Golfo de México.

“La presidenta Claudia Shein-
baum tiene la oportunidad his-
tórica de proteger el Golfo de 
México con la declaración de 
esta Zona de Salvaguarda que 
frene las intenciones de empresas 

extranjeras de explotar el petró-
leo de aguas profundas poniendo 
en grave peligro nuestro patri-
monio natural, social y cultural”, 
señaló en rueda de prensa.

Nancy Gocher, coordinadora 
de Incidencia Política, remarcó 
que la actividad petrolera ha 
tenido un gran impacto negativo 
sobre la actividad pesquera en el 
Golfo de México. 

El número de embarcaciones 
pesqueras, apuntó, se ha reducido 
25 por ciento a partir de 2010.

 zUna zona de salvaguarda en el Golfo de México fue propuesta 
por la organización ambientalista Oceana.

Exigen no desechar desafuero de ‘Cuauh’
Actuar a favor de las víctimas y votar en contra de que se deseche 
el proceso de desafuero de Cuauhtémoc Blanco, exigió Gabriela 
Jiménez, vicecoordinadora de Morena en la Cámara de Diputados, a 
sus compañeros morenistas. “Por las mujeres y con las mujeres, yo 
le creo a las víctimas”.
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Pilotos de Ferrari fueron descalificados del GP de China

Logra McLaren doblete 
en Circuito de Shanghái
Max Verstappen 
y Liam Lawson 
terminaron  
fuera del podio 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La escudería 
McLaren logró el doblete en el 
podio del Gran Premio de China. 
Oscar Piastri fue el ganador, 
seguido de su compañero Lando 
Norris, mientras que George 
Russell de Mercedes completó 
el podio. El equipo ‘color papaya’ 
comienza a sumar puntos clave 
en este inicio de temporada en 
la Fórmula 1.

El piloto australiano partió 
desde la pole position y pudo 
ejecutar una buena estrategia 
con sus neumáticos, para mante-
nerse en el primer lugar. El resto 
de los monoplazas sufrieron con 
el desgaste debido a la nueva 
pista instalada en el Circuito 
Internacional de Shanghái.

Sin embargo, McLaren no 
estuvo exento de problemas. 
Norris presentó dificultades en 
los frenos cerca del final de la 
carrera. Mientras que Russell no 
pudo seguir el ritmo a los dos 

pilotos de adelante, para arañar 
un lugar más alto en el podio.

Más atrás estaba Max Versta-
ppen, el piloto de Red Bull tuvo 
un mal arranque, pero pudo recu-
perarse para dejar atrás a la dupla 
de Ferrari formada por Charles 
Leclerc y Lewis Hamilton, quie-
nes fueron descalificados al fina-
lizar la carrera, el primero por no 
cumplir con el peso mínimo del 
monoplaza al finalizar la compe-
tencia y el segundo presentó un 
desgaste excesivo.

Quien también sigue sin 
puntos en esta temporada es 
Liam Lawson, de Red Bull, quien 
comenzó desde el último lugar de 
la parrilla y pudo escalar hasta 
el sitio 15, gracias a la descalifi-
cación de los Ferrari y de Pierre 
Gasly de Alpine, logró el puesto 
13, aún sin sumar unidades.

Luego de dos carreras, Lando 
Norris sigue como líder en la 
clasificación de pilotos, con 44 
puntos, seguido de Verstappen 
con 36 unidades, el tercer sitio es 
para George Russell con 34 pun-
tos, uno más que Oscar Piastri.

En el Campeonato de Cons-
tructores, McLaren tiene el pri-
mer lugar con 78 puntos, después 
está Mercedes con 57 unidades 
y más atrás Red Bull con sólo 36 
puntos. zLa Fórmula 1 tendrá su tercera carrera del 2025 el 5 de abril en el Gran Premio de Japón.

Vienen las 
estrellas
Los Red Sox 
presentaron el 
roster con el que 
enfrentarán a 
los Sultanes de 
Monterrey en 
pretemporada. 
Entre los 
jugadores que 
destacan están 
Alex Brgman y 
Aroldis Chapman.

 zCancún FC tiene cinco 
años sin vencer a Celaya, su 
último triunfo fue en 2022.

Cancún FC suma 
un punto en casa 
frente a Celaya
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Las ‘iguanas’ CANCÚN, Q. ROO.- Las ‘iguanas’ 
sobreviven a los ‘toros’. El Can-sobreviven a los ‘toros’. El Can-
cún FC empató 1-1 ante Celaya, cún FC empató 1-1 ante Celaya, 
por la Jornada 11 del Torneo por la Jornada 11 del Torneo 
Clausura 2025, en el Estadio Clausura 2025, en el Estadio 
Andrés Quintana Roo. Con este Andrés Quintana Roo. Con este 
resultado, ambos clubes llegan resultado, ambos clubes llegan 
a 16 puntos, pero están fuera a 16 puntos, pero están fuera 
del Top 5 de la tabla general en del Top 5 de la tabla general en 
la Liga de Expansión, a falta de la Liga de Expansión, a falta de 
cuatro partidos para finalizar la cuatro partidos para finalizar la 
fase regular.fase regular.

Los visitantes aprovecharon Los visitantes aprovecharon 
un error en la salida de los can-un error en la salida de los can-
cunenses para tomar ventaja, cunenses para tomar ventaja, 
Carlos Baltazar robó el balón y Carlos Baltazar robó el balón y 
lo elevó por encima del portero lo elevó por encima del portero 
para poner el 1-0 parcial. Los para poner el 1-0 parcial. Los 
dirigidos por Sergio Blanco pre-dirigidos por Sergio Blanco pre-
sionaron en el primer tiempo, sionaron en el primer tiempo, 
pero no pudieron ampliar la pero no pudieron ampliar la 
ventaja.ventaja.

En el segundo tiempo, Can-En el segundo tiempo, Can-
cún FC reaccionó para buscar el cún FC reaccionó para buscar el 
empate y en un tiro de esquina empate y en un tiro de esquina 
el capitán Benjamín Galindo el capitán Benjamín Galindo 
puso el segundo gol del partido puso el segundo gol del partido 
con un cabezazo. A pesar de los con un cabezazo. A pesar de los 
intentos de ambos equipos, el intentos de ambos equipos, el 
marcador no se movió más.marcador no se movió más.

Las ‘iguanas’ llegan a 16 Las ‘iguanas’ llegan a 16 
puntos y se encuentran en puntos y se encuentran en 
el lugar 16 de la clasificación. el lugar 16 de la clasificación. 
Mientras que Celaya se ubica Mientras que Celaya se ubica 
un escalón abajo, con las mis-un escalón abajo, con las mis-
mas unidades.mas unidades.

“(Fue) un juego muy cerrado. “(Fue) un juego muy cerrado. 
En el primer tiempo. ellos (los En el primer tiempo. ellos (los 
jugadores de Calaya) tuvie-jugadores de Calaya) tuvie-
ron más acciones a través de ron más acciones a través de 
robar pelotas, su gol es un error robar pelotas, su gol es un error 
nuestro en la salida del balón nuestro en la salida del balón 
En buena parte del segundo En buena parte del segundo 
tiempo fueron nuestro mejor tiempo fueron nuestro mejor 
lapso, pudimos encontrar los lapso, pudimos encontrar los 
pases y ser más verticales, a pases y ser más verticales, a 
partir de ahí empatar el par-partir de ahí empatar el par-
tido”, valoró Luis Arce, director tido”, valoró Luis Arce, director 
técnico de Cancún FC.técnico de Cancún FC.

Las ‘iguanas’ tienen tres Las ‘iguanas’ tienen tres 
partidos seguidos sin perder, partidos seguidos sin perder, 
pero sólo han sumado cinco pero sólo han sumado cinco 
de nueve puntos posibles. El de nueve puntos posibles. El 
estratega señaló cómo piensan estratega señaló cómo piensan 
encarar la fase final del torneo.encarar la fase final del torneo.

“Hay que tratar de minimi-“Hay que tratar de minimi-
zar esos detalles que nos han zar esos detalles que nos han 
penalizado con goles, estar más penalizado con goles, estar más 
concentrados”, apuntó.concentrados”, apuntó.

Para la Jornada 12, Cancún Para la Jornada 12, Cancún 
FC visitará al Atlante en el Esta-FC visitará al Atlante en el Esta-
dio Agustín Coruco Díaz.dio Agustín Coruco Díaz.

Hila Pioneros victorias, 
golea a Chilpancingo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Pioneros 
de Cancún sumaron su segunda 
victoria bajo la dirección de 
Jorge Salas, tras vencer 3-0 a los 
Avispones de Chilpancingo en 
el Estadio Cancún 86, por la Jor-
nada 11 del Torneo Clausura 2025. 
El equipo se recupera e hila tres 
partidos consecutivos sin perder 
en la Serie ‘A’ de la Liga Premier 
(Segunda División).

Los dirigidos por ‘Archie’ Salas 
encontraron a un rival complejo 
que no permitió muchas llegas 
en el primer tiempo, por lo que 
se fueron con el empate sin goles 
al descanso.

En el complemento, el colom-
biano Carlos Fonseca abrió 
el marcador para los locales, 
seguido de Antonio López Zam-
bada y Gerardo Hernández sen-
tenció el encuentro con el 3-0 
definitivo.

Con este resultado los Pione-
ros de Cancún llegan a 15 pun-
tos, para ubicarse en el puesto 
nueve del Grupo 3 y tiene tres 
partidos sin perder desde que 
Jorge Salas asumió la dirección 
técnica, con dos victorias (Chil-
pancingo y Acatlán) de local y un 
empate como visitante frente a 
Club Atlético San Juan de Aragón, 
a quienes les sacaron el punto 
extra en la tanda de penales.

Los cancunenses están lejos 
de la zona de clasificación tanto 
del sector como de la tabla gene-
ral, sin embargo tratarán de 
cerrar las últimas tres jornadas 
restantes.

En la Fecha 12 los Pioneros 
visitarán a Sporting Canamy, 
en el Estadio Centro Vacacional 
Oaxtepec IMSS. zLos cancunenses tienen tres partidos sin perder desde que cambiaron de director técnico.

Renueva Toronto al mexicano Alejandro Kirk
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Blue 
Jays renovaron el contrato del 
cátcher mexicano Alejandro 
Kirk. De acuerdo con el por-
tal de MLB, el receptor llegó 
un acuerdo con Toronto por 
cinco años y 58 millones de 
dólares, que incluye un bono 
por firmar.

El oriundo de Tijuana ha 
estado con el equipo desde 2020, 
a la ofensiva tiene 86 carreras, 
con un promedio de bateo de .264 
y un porcentaje de llegar a base y 
slugging de .735. El seleccionado 
mexicano tiene 434 juegos en 
Grandes Ligas.

Kirk también es considerado 
por sus habilidades como recep-
tor para evitar robos de base de 

los rivales.
Durante la semana, Mark 

Saphiro, CEO de los Blue Jays, 
mencionó que tenía como prio-
ridad conservar a dos jugadores, 
el parador en corto Bo Bichette 
y el cátcher mexicano. “Kirk es 
probablemente uno de los chicos 
de los que estoy más emocionado 
por ver jugar este año. Siento que 
él tendrá una gran temporada”, 
aseguró.

Con este movimiento, Toronto 
mantendrá a Alejandro hasta el 
2031 y no estará en la agencia 
libre del 2027, cuando vencía el 
acuerdo previo.

Los Blue Jays se perdieron la 
postemporada el año pasado y no 
avanzan de la Serie de Comodín 
desde 2016, cuando perdieron la 
Serie por el Campeonato de la 
Liga Americana.  zEl cátcher mexicano estará hasta 2031 con los Blue Jays.
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AguAs frescAs legado culinario
Para los días calurosos prepara estas delicias. Son bebidas 

naturales que han existido desde la época prehispánica 

MArichuy gArduño 

Desde el México antiguo, las 
aguas hechas con frutas o flores, 
han sido parte de la vida cotidiana. 
Los aztecas las hacían sin añadir 
azúcar, porque aún no existía este 
ingrediente, para aliviar la sed en 
sus extensas travesías. Este hábi-
to no solo sobrevivió al paso del 
tiempo, sino que evolucionó has-
ta ser parte de la cocina nacional.

Hoy, estas bebidas son más 
que una opción para calmar el 
calor: representan el ingenio y la 
riqueza culinaria de nuestro País. 
Su presencia en mercados, fon-
das y calles refleja la enorme di-
versidad de ingredientes que Mé-
xico ofrece. Limón con chía, hor-
chata, jamaica, piña y tamarindo 
son tan solo algunos de los sabo-
res favoritos, pero la cantidad de 
combinaciones es innumerable. 

AguA DE PiñA con 
ALbAHAcA y LiMón
4 porciones  sencilla  10 mins

ingredientes: 
+2 tazas de piña madura, picada en cubos +1 litro 
de agua fría +2 limones (su jugo) +3 cucharadas de 
miel o azúcar (ajustar al gusto) +5 hojas de albahaca 
fresca +Hielo al gusto

preparación:
Licuar la piña con el agua. Colar y verter el líquido en 
una jarra. Agregar el jugo de limón, la miel o el azúcar 
y mezclar. Añadir las hojas de albahaca, ligeramente 
trituradas para soltar su aroma y servir con hielo. 

disfruta  
la cuaresma

Para saborear esta 
época hay muchas 

opciones, te dejamos 
una sencilla  

receta. 

MArichuy gArduño

Llegó la primavera y, con ella, una gran 
variedad de productos que la naturaleza 

nos ofrece para crear coloridos platillos. 
En la ciudad de México, así como en Ja-

lisco y nuevo León, cada región del País 
aporta ingredientes ideales para prepa-

rar comidas frescas y ligeras.
Rodrigo Flores, chef ejecutivo de 

la Hacienda de los Morales, explica que 
es muy importante cocinar con los in-
gredientes de temporada, ya que es 
cuando están en su mejor momento, 
y tienen características que facilitan la 
preparación de platillos llenos de sabor 
y, sobre todo, color.

“cada estado de México posee ali-
mentos  muy valiosos en esta época, y 
no importa en qué parte del País es-
temos, siempre podemos encontrar 
productos para preparar un menú ape-
titoso”, comenta el chef Flores.

En la cDMX, por ejemplo, encon-
tramos espárragos, zanahorias, nopa-
litos y betabeles y un sinfín de ingre-
dientes, mientras que en los estados 
de Jalisco y nuevo León destacan 
productos como repollo, kale, ciruela 
amarilla, mango barranqueño y chin-
chayotes, además de hierbas como 
albahaca, tomillo y laurel, entre otras.

Frutas como fresa y piña, junto 
con pescados y mariscos, completan 

la oferta de temporada en todo el País, 
aportando versatilidad y frescura.

Algo que no pasa de moda en la coci-
na de primavera es el uso de las flores  

comestibles, ya que aportan belleza, 
aroma y sabor a los platillos.

Estudios de la universidad nacional 
Autónoma de México (unAM) indican que 

se consumen desde tiempos ancestrales.
“Las flores añaden sazón, aroma, color 

e incluso aportan agua, fibra, vitaminas A 
y b, betacarotenos, licopenos y otros com-

ponentes como polifenoles o fitoquímicos, 
de manera similar a las hierbas aromáticas. 

Hay variedades que se usan para hacer aguas 
frescas, postres, tés e infusiones, entre otros”.
Sin embargo, los registros aclaran que no 

todas las flores son aptas para el consumo. De 
hecho, algunas pueden representar un riesgo para 

la salud, por lo que es fundamental tomar las pre-
cauciones necesarias antes de consumirlas.

 
razones  

de temporalidad

1 Las verduras y frutas de estación 
aportan vitalidad y contienen más 

nutrientes, ya que está en su máximo  
grado de expansión nutritiva.

2 El calor del sol natural transforma la 
planta y le aporta un gusto y aroma 

óptimo, y ayuda a mejorar la digestión 
por su grado de maduración.

Fuente: Representación  
AGRICULTURA Sonora

IngredIentes  
de temporada 

llenan la mesa  
con exquisitos sabores 

naturales que celebran la 
estación más colorida 

de todo el año

delicias
PRiMaVeRa

por qué consumir ingredientes de temporada 

Además de aprovechar los bene-
ficios nutrimentales que aportan  
los alimentos y comprarlos a un 
precio más económico, también 
cuidamos al planeta, ya que se 
reduce la huella de carbono.

“Es importante favorecer el 
consumo de las frutas y verdu-
ras locales y de temporada por 
su sabor, pero también para re-
ducir nuestro impacto en el me-
dio ambiente. Además, si son de 

producción ecológica aún me-
jor”, sostiene greenpeace (ong), 
organización ecologista y paci-
fista internacional independiente, 
que trabaja por un planeta verde.

El organismo agrega en sus 
registros que las frutas o verdu-
ras fuera de temporada e impor-
tadas suelen ser transportadas 
en avión o en barco, ya sea con-
geladas o en latas de conserva. 
Después las pasan a un camión, 

en condiciones que permitan 
su conservación como refrige-
ración o aire acondicionado.

“Estos tres medios de trans-
porte son muy contaminantes 
para el planeta. Además, para 
evitar que las frutas maduren 
demasiado rápido durante el 
transporte o se estropeen, se re-
cubren con productos químicos 
que permiten su conservación. 
A esto hay que sumarle el uso 

de plaguicidas en la agricultura 
industrial, productos que des-
truyen la biodiversidad, matan 
incluso a las abejas y otros po-
linizadores, contaminan el agua 
y suelen estar (sobre) envasa-
dos para protegerlos durante el 
transporte”, puntualiza la ong.

Así que, ya lo sabes, hay 
muchas razones para aprove-
char los ingredientes de tempo-
rada, especialmente en prima-
vera, así que elige tus favoritos 
para disfrutarlos.

días soleados.  El equinoccio de primavera 2025 entró ayer a México, 20 de marzo, a las 03:01 hrs.

Flores a la mesa 

Vegetales de primaVera.  nopales  Ejotes
 Repollo (coliflor)  brócoli  Espinacas  berros  calabazas  
 Acelgas  Lechugas  Rábanos  Espárragos  Zanahorias

Frutas Papaya  Limón  Mango  Melón  Fresa  Plátano 
 Tamarindo  naranja  Toronja  guanábana  Manzana  Piña 
 Pera  Sandía  uva  Mamey  ciruela amarilla  Aguacate
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Al aire libre: En diferentes puntos de la Ciudad hay espacios para disrutar el clima con una copa.

Tarde

CLUB SORBET 
Michoacán 81, 
Condesa. Lu, Mi 
y Do, 08:00 a 
21:00; Ju, Vi y Sá, 
08:00 a 23:00 
horas. (No hacen 
reservaciones).

El 18 de marzo de 1938, el presi-
dente Lázaro Cárdenas del Río 
(Ianis Guerrero) consolidó la na-
cionalización petrolera, arreba-
tando el control a las empresas 
extranjeras –principalmente de 
Estados Unidos y Gran Bretaña– 
sobre estos recursos y dando 
paso a la fundación de Petróleos 
Mexicanos (PEMEX).

Érase una vez, un hombre que 
construyó un extenso reino na-
rrativo. Este rey, creativo e inte-
ligente, tomó los cuentos clási-
cos europeos y los aderezó con 
magia, convirtiéndolos en joyas 
cinematográficas animadas. Un 
tesoro que cuidó celosamente, 
hasta su muerte.

Veamos qué pasa con la ver-
sión live-action de la primera de 
sus maravillas: Blanca Nieves .

Una noche nevada, unos 
monarcas, bondadosos y justos, 
son bendecidos con la llegada de 

en gran medida inofensiva, emu-
lando más un estilo telenoveles-
co que una recreación fiel de los 
tejemanejes detrás de los hechos. 

En esa misma línea, el fil-
me de Olhovich llega a sentirse 
como una extensa monografía 
trasladada a la pantalla grande, 
con la mayoría de los personajes 
recitando diálogos sumamente 
explicativos que no dejan espacio 
para momentos genuinamente 
humanos, dando la sensación de 
un discurso declamado, como si 
intentarán hacerse oír hasta la úl-
tima fila de un auditorio. 

La única excepción es con 
los personajes ficticios de Sergio 
Bonilla (como un reportero) y de 

parchado e indeciso, en el que 
se alternan escenas innecesaria-
mente largas con otras, más bien 
apresuradas. 

El ritmo fallido también tie-
ne que ver con las canciones, in-
sertas a destiempo. El inicio tiene 
punch, pero el resto de las melo-
días no son pegajosas y las olvi-
damos. Esto también afecta a los 
diálogos: hay momentos cómi-
cos en los que nadie se ríe, y otros 
que tienen humor involuntario.

¿Y las actrices? Sin duda, a 
Rachel Zegler la escogieron para 
encarnar a Blanca Nieves por su 

María Penella Gómez (como una 
trabajadora feminista), quienes 
parecen pertenecer a otra pelícu-
la por completo y logran inyectar 
vida, química y emoción a una 
historia de amor con el telón polí-
tico de fondo. El contraste es aún 
mayor cuando la película regresa 
a Palacio Nacional, donde un Ia-
nis Guerrero se siente exagerada-
mente histriónico, y sus interac-
ciones, ya sea con sus manos de-
rechas o con los estadounidenses, 
rayan en la parodia.

Cabe destacar el uso de ma-
terial de archivo en toda la pelí-
cula: imágenes imponentes que, 
aunque prometen, no logran tra-
ducirse en esta dramatización.

extraordinaria voz. Pero le falta 
algo, amén de que no luce en el 
doblaje en español. 

Todo buen cuento de ha-
das necesita a una gran villana, 
malvada, pero carismática. Tris-
temente, Gal Gadot está muy 
desangelada como la reina mala. 

¿Resultado? Se rescata el 
mensaje positivo de la película, 
la buena producción y los efec-
tos especiales… pero fuera de eso, 
Blanca Nieves  queda del lado 
más regularcito de las versiones 
live-action. Eso sí: el rey Disney ya 
no está para presenciarlo.

Basada en el libro homóni-
mo de Carlos Montemayor, lle-
ga ahora a los cines una película 
sobre los hechos que llevaron a 
este evento histórico hace casi 90 
años. El director es el reconocido 
maestro ruso-mexicano Sergio 
Olhovich, quien tiene una larga 
trayectoria en el cine mexicano 
que se remonta a los años seten-
ta, destacando Esperanza (1988), 
que arrasó en los premios Ariel.

Ciertamente, aborda temas 
políticos que incluso hoy dividen 
a la población, pero 1938... resulta 

su hija. De ahí su nombre: Blanca 
Nieves . La familia real era traba-
jadora y bienhechora del pueblo. 
Desgraciadamente, la reina mue-
re, el rey se vuelve a casar… y el 
resto, es historia.

El historial de Disney de 
las versiones live-action de sus 
clásicos animados no es estelar. 
Salvo un par de excepciones (El 
Libro de la Selva, Aladdín), las 
cintas que han pasado por este 
tratamiento han ido de lo malo 
a lo regular.

Pero queremos equivocar-
nos; finalmente el elenco es atrac-
tivo y al conocer el relato de me-
moria, hay mil interrogantes (¡los 
enanos!) que causan curiosidad.  

Nos topamos con un guion 

1938: CUANDO 
EL PETRÓLEO FUE 
NUESTRO Dirige: Sergio 
Olhovich Actúan: Ianis Guerrero, 
Sergio Bonilla y María Penella 
Gómez Duración: 100 min.

BLANCA NIEVES Dirige: Marc Webb Actúan: Rachel 
Zegler, Gal Gadot, Andrew Burnap Duración: 119 min. 

Monografía hecha cine

Lo intenta, 
pero no lo logra

@peperuiloba

PePe 
Ruiloba
califica: 2
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z JArdíN ALBA Monte Everest 
630, Lomas de Chapultepec.

z JArdíN JuárEz Avenida 
Chapultepec 61, Centro.

z TETETLáN Avenida de Las 
Fuentes 180, Jardines del Pedregal.

z LA MANo JArdíN Avenida 
Francisco Sosa 363, Santa Catarina.

el calor y la llegada de la primavera invitan a salir para disfrutar el sol y el aire 
libre, para ello son estos sitios con alimentos y bebidas en patios y jardines 

K
ar
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preestreno 
Este lunes llega a 
Cineteca Nacional la 
película ganadora en 
Cannes, Grand Tour, 
del director portugués 
Miguel Gomes. A las 
19:30, $70 en taquilla.

NANcy Gutiérrez

“Como pasar una tarde de prima-
vera en un parque, con una copa 
de vino o un helado para refres-
carse del sol”, esa es la invitación 
que te hace Club Sorbet, un nue-
vo espacio en la Condesa, que a 
pesar de su ubicación casi secre-
ta, está acaparando miradas. 

“Abrimos hace tres meses, a 
finales de diciembre, sin embar-
go, la idea se viene sembrando 
desde hace tres años. Somos 
cuatro socios que estuvimos de 
viaje en París hace unos años, y 
conocimos un lugar en el que 
vendían vinos y helados, lo cual 
nos pareció una buena idea por-
que combina cosas que le gusta 
a todo mundo, vino para los adul-
tos y helados para los niños”, dijo 
en entrevista Antonio Montaño, 
director operativo del lugar. 

“Más allá de traer ese con-
cepto, nos inspiramos en todo 
ese viaje para crear el lugar; es-
téticamente, es como el Jardín 
de las Tullerías en París. Quería-
mos que fuera como un jardín, un 
parque en el que la gente pueda 
tomar”, aseguró.

En el número 81 de la calle 
Michoacán, encontrarás un es-
tacionamiento con una peculiar 
leyenda: “No se aceptan Rolls 
Royce”, y al fondo, una entrada 
que te llevará a un patio lleno de 
árboles, plantas, mesas y una ba-
rra en medio.

“Vimos el estacionamiento 
del Sep’s y les propusimos a los 
dueños hacer algo en él, pero se 
negaron porque es muy precia-
do para ellos; sin embargo, nos 
mostraron su patio, el cual vimos 
perfecto porque ya tenía árboles 
gigantes que eran justo lo que 
buscábamos, un espacio privado 
que se sintiera como un jardín”. 

El menú es sencillo, cinco 
tipos de vino (espumoso, blan-
co, rosado, tinto y naranja), por 
copa o por botella; además, una 
opción sin alcohol y helados con 
sabores de temporada. 

“La idea es maridar vino y he-
lado, lo ideal es tomar una copa y 
una bola de helado, la gente pre-
gunta cómo combinarlo porque 
piensa que hay ciertas reglas, y 
sí las hay; sin embargo aquí que-
remos que cada quien haga su 
propio maridaje, que si se les an-
toja un helado de chocolate con 
un vino blanco, lo pidan. 

“Los invitamos a que hagan 
sus propias combinaciones por-
que no queremos ser un lugar es-
pecializado, sólo buscamos ofre-
cer vino rico y que la pasen bien, 
queremos ser una experiencia 
relajada,. No somos un wine bar, 
y tampoco una heladería, somos 
un lugar donde se venden ambas 
cosas”, aseguró. 

En estos meses, el espacio 
ha acaparado tanto la atención 
que ya extendieron su horario, 
ahora abren a las 8 y sirven café 
con pan dulce, y están por estre-
nar su menú de temporada, que 
incluye helado de yogurt con fru-
ta y bowls de acai.

“Vengan, y conozcan que el 
lugar te invita a pasar un buen 
rato, y más ahora que es prima-
vera”, finalizó Antonio Montaño.

de

Helado de mango

Matcha latte

Vino de naranja

Helado de sandía
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